

("El Liberal" Bilbao 20 abril 1908).

## La unión liberal

D. Miguel de Unamuno

Deseando conocer la opinión del ilustre Unamuno acerca de la unión de los elementos liberales, le dirigimos á Salamanca una carta. Hé aquí la contestación:

Sr. Director de EL LIBERAL de Bilbao.

Me pregunta usted, mi querido amigo, sobre el mejor medio de llegar en Bilbao á conseguir la unión de los elementos liberales; y me lo pregunta, creo, por saber que, aunque corporalmento ausente de ese mi pueblo, estoy cada vez más en espíritu con él. Según entro en años me voy haciendo más liberal y más bilbaíno, sintiendo á la vez más íntimos enlaces entre Bilbao y el liberalismo.

Pero lo importante ahí no es hoy unir á los elementos liberales, sino despertar y corroborar el liberalismo latente y vergonzante. Lo que hay que averiguar es cuántos liberales quedan en Bilbao.

Yo no dudo de que la unión pueda alguna vez hacer la idea, pero lo indudable es que es la idea la que hace la unión. Y para unir ahí á los liberales que haya, lo primero es poner en claro y á toda luz el liberalismo, el genuino, el único auténtico, el que los otros dicen — y acaso tengan razón — que es pasado.

Desde luego hay que esperar poco de aquellos exauxiliars sin color ni grito, cuyas mujeres, hijas y nuercas andan jugando á cofradías, y que no pasan de ser hoy ferrocarrileros, navieros, ensanchistas, siderúrgicos... hojalateros, en fin. Las cuestiones económicas los velan la otra cuestión, la duradera, la vital, la cuestión de cultura. Creen que las cosas del espíritu pueden aplazarse, ó más bien no creen en el espíritu. Y, sin embargo, es éste el que hace la riqueza.

Y no es que crea yo que el antiliberalismo tiene ahí la fuerza que aparenta, á juzgar por espectaculosas procesiones.

La masa — y tan masa! — de ellas la componen sencillos é ignaros *jebos*, al natural ó recreados en la villa, cuyos espíritus dormitan en el limbo de la conciencia, teniendo por almohada la fe del



VNIVERSIDAD DE SALAMANCA

GREDO.SAL.ES



carbonero, y entre los organizadores y directores del estarro hay buen golpe de volterianos de misa diaria. Y ello cobró fuerza de eso deplorable bizkaíarrismo que lleva como estigma el sello medieval que le imprimió el espíritu noble, sí, nobilísimo, pero fanáticamente antiliberal de su fundador.

¿Qué opone á eso el liberalismo bilbaino?

La inseguridad de su propia doctrina y la tremenda, la funesta, la repugnante cobardía moral que postra ahí á los espíritus más despiertos y clarividentes.

La enfermedad de Bilbao es la enfermedad de España entera, ahí exacerbada por el dinero: la cobardía moral. Hay un miedo horrible á que de mermen á uno el comodero y á que le pongan en ridículo, acaso más á esto que á lo otro. Y los otros, los antiliberales cultivan el boicotaje y la burla, ambas cosas de la manera villana, insolente y burda con que lo hacen todo. Cuando no les queda otra arma contra algo, lo declaran cursi... ¡la canalla!

Se dice que la unión de los liberales bilbainos no se hará sino cuando algún grave acontecimiento la provoque. Sí, una guerra civil, que está haciendo mucha falta. No acaso á balazos y en el monte, pero guerra civil al cabo y al fin. Y en ésta valen más pocos y buenos combatientes que no muchos y tibios y flojos.

Lo que ahí urge es levantar la bandera del verdadero liberalismo, del condenado en el Silabus, del de 1868 y 1874, y esperar á los que en torno á ella se agrupen, y que los exauxiliarios se queden en sus consejos de administración ó en casa con sus respetables señoras y celadoras.

Lo que ahí más hace falta es una cohorte animosa, una minoría valiente, que dé cara á la horrenda cobardía moral y afirmo el entrañado liberalismo de Bilbao, aquél que las tropas de la nación salvaron en 1874. Hay que salvar á los beocios y á los señoritines, y salvarlos, á pesar de ellos mismos. Hay que saber soportar la burla estúpida y el indigno boicotaje económico de la canalla antiliberal.

Miguel de Unamuno.

P. B. Se me olvidaba una cosa, y es que uno de los peores enemigos del liberalismo es el *sportsman*, sobre todo si se siente cortesano veraniego.



VNIVERSIDAD DE SALAMANCA